

AP  
21.5  
-A539

# L'Abeille



# Canadienne.

PREMIERE

LIVRAISON.

Vol. I.] QUEBEC, 7 DECEMBRE 1838. [N<sup>o</sup>. 1.

SOMMAIRE.—Avis au Public—Amérique, —Connaissances Utiles, —Malesherbe, —La Veuve du Soldat, —Mémoire sur les Habitans de la N. Zélande, —Musique Ancienne—Froid, —Radeaux de Poterie—Cust—Anecdotes.

## AU PUBLIC.

Quand nous avons publié le prospectus de *L'Abeille Canadienne*, nous étions soutenu par l'espoir que le public recevrait favorablement cette publication; nous n'avons pas été trompé dans notre attente. C'est à nous, maintenant, de faire tous nos efforts pour mériter l'encouragement dont il nous a honoré.

*L'Abeille canadienne* ne vise point à une célébrité; en effet, il y aurait bien peu de matières originales pour lui décorner ce titre; elle n'ambitionnera que le titre d'utilité. Comme une abeille, elle butinera partout pour remplir l'objet de sa mission. Qu'importe où elle prenne ses matériaux, pourvu qu'elle intéresse ou instruisse ses lecteurs.

En entreprenant cette publication, nous n'avons eu en vue que de favoriser la diffusion des connaissances, et le goût de la lecture, en variant les sujets, parmi le peuple et la jeunesse canadienne. Pour cela, *L'Abeille* renfermera pour nous servir des mots de l'auteur du *Magasin pittoresque* de Paris, "des objets de toute valeur, de tout choix; choses "anciennes, choses modernes, animées, inanimées, "naturelles, civilisées, sauvages, appartenant à la "terre, à la mer, au ciel, à tous les tems, venant "de tous les pays; de l'Industanet de la chine, "aussi bien que de l'Islande, de la Laponie, de "Rome ou de Paris; nous voulons en un mot . . . "décrire dans nos articles tout ce qui mérite de "fixer l'attention et les regards, tout ce qui offre "un sujet intéressant de rêverie, de conversation "ou d'étude." Ce sont dans les auteurs qui ont parlé de ces différents sujets, que nous puiserons nos matières.

Le manque de tems ou de moyens pécuniaires prive un grand nombre de personnes des connaissances nécessairement variées que renfermera notre publication. Tout le monde, et particulièrement la classe à laquelle elle est destinée, ne peut lire ou acheter les ouvrages où on peut les acquérir; nous nous efforcerons de remédier à ce mal, en tâchant de mettre à leur portée les choses les plus intéressantes et les plus instructives qu'ils contiennent, et ce, sous une forme et à un prix qui en faciliteront l'acquisition.

Une si grande variété de sujets ne pourra manquer de rendre la lecture de *L'Abeille canadienne* attrayante et utile; la brièveté des articles loin de fatiguer, sera plus conforme à l'esprit de la jeunesse, et plus propre à délasser le père de famille de ses travaux de la journée.

Nous pouvons assurer nos lecteurs, que de notre part, comme nous l'avons déjà dit dans notre prospectus, nous n'épargnerons ni tems, ni veilles, ni travail pour nous mettre à la hauteur de notre tâche, et en état de la remplir avec la conscience et la justice qui lui est due, nous estimant heureux si elle produit tout le fruit que l'on doit en attendre.

AMERIQUE.—L'Amérique est un vaste continent situé à l'est de l'Asie et à l'ouest de l'Europe et de l'Afrique, entre l'Océan atlantique et l'Océan pacifique. Il s'étend au sud jusqu'au 56<sup>o</sup> degré de latitude; on ignore jusqu'à quelle latitude il se prolonge au nord. On le divise en deux grands parties, l'Amérique méridionale et l'Amérique septentrionale, unies ensemble par l'isthme de Panama. Sa longueur est de plus de 3000 lieues. Il a à sa plus grande largeur environ 1200 lieues. Les Antilles sont situées entre l'Amérique Septentrionale et l'Amérique Méridionale, s'étendant depuis la golfe du Mexique et la mer des Caraïbes jusque dans l'atlantique.

L'Amérique du nord comprend le Groëland appartenant au Danemark, les possessions britanniques qui sont le Haut-Canada, le Bas-Canada, le Nouveau-Brunswick, la Nouvelle-Ecosse, les îles de la Magdeleine, St. Jean, Terre-neuve, Labrador, la Nouvelle-Bretagne et la Nouvelle-Galles; les possessions russes au nord-ouest; les États-Unis, le Mexique et Guatemala. Les principales chaînes de montagnes sont les monts apalaches ou alleghanis, les montagnes rocheuse et les cordilières du Mexique. Les plus grands fleuves et les rivières les plus remarquables sont le St. Laurent, le Mississippi, le Missouri, le Rio del Norte, le Colorado, l'Arkansas, la Rivière rouge, et l'Ohio. L'Amérique du nord renferme les plus grands lacs d'eau douce du globe; les plus considérables sont le lac supérieur, le lac Huron, le lac Michigan, le lac Erie, le lac Ontario, le lac Winnipog, le lac de l'Esclave et le lac Champlain. Les principales baies sont celles de Baffin, d'Hudson, de St. Jacques, de Delaware, de Chesapeake, de Honduras et de Campeachy; les principaux golfes sont ceux du St. Laurent, du Mexique et de la Californie. Les îles les plus importantes sont Terre-neuve, le Cap Breton, St. Jean, Rhode-Island, Long-Island, et les Bermudes, sur les côtes orientales du continent et sur les côtes occidentales, les îles de la Passion, de Ste. Rose, de Nootka, de la Reine Charlotte, l'Archipel du Roi George, &c.

L'Amérique du sud comprend la Colombie, la Guyane, le Brésil, le Pérou, la Bolivie le Chili, Buenos Ayres, ou les Provinces unies de Lapiata, et la Patagonie. Les principales chaînes de montagnes sont les Andes. Les fleuves et les rivières les plus considérables sont le fleuve des Amazones, de La Plata, l'Orénoque, le Parana, le Paraguay, Madère, le Tocantins, le St. François, et la Magdalena. Les lacs un peu étendus sont rares; les plus considérables sont le lac Maracaybo et le lac Titicaca. Les îles principales, sont les îles Malouines ou Falkland, Terre de Feu, Chili, Joan Fernandez et les Gallapagos.

Les côtes de l'Amérique ont été explorées jusqu'au 72<sup>o</sup> de latitude nord par Hearne en 1770, jusqu'au 69<sup>o</sup> par Mackenzie en 1780; jusqu'au 78<sup>o</sup>, le long des côtes de la Baie de Baffin par le Capitaine Ross, en 1818; mais on n'a pu pénétrer encore jusqu'à leur extrémité septentrionale. Près de l'extrémité méridionale de l'Amérique, au 54<sup>o</sup> de latitude, se trouve le détroit qui porte le nom de Magellan, le



D-7